

EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 4 de Septiembre de 1897

Redacción y Administración, Centre Federalista

LEVÁNTATE Y ANDA

Es necesario tener ciega fé en el progreso y en las energías hoy amortiguadas de nuestro pueblo, para que el ánimo no desmaye ante el espectáculo que nos ofrecen las luchas de nuestros prohombres políticos. Las últimas fuerzas de la patria se derrochan en Cuba y Filipinas; pero nadie lo adivinara leyendo la prensa restauradora. Todos los más eximios escritores que sirven a la monarquía aplican su inteligencia poderosa y gastan su ingenio todo en procurarse las opiniones y en sorprender las palabras del señor Silvela, del señor Romero Robledo ó de cualquier otro señor más ó menos eminente.

¿Qué importa que en Cuba perezcan nuestros soldados?

Lo importante es saber si en esas vergonzosas rencillas personales que trascienden á la política, Silvela le ha echado la pata encima á Romero ó Romero encima Silvela.

En realidad, hay motivos para que desmaye el ánimo, viendo que el país llega á consentir y hasta fijarse alguna vez en esas quisicosas, mientras sus hijos mueren por la integridad de la patria.

Y son estos, los hombrss que para combatirnos dicen que nosotros no somos dignos de ser escuchados, porque somos menos patriotas que partidarios de nuestros principios, porque proclamamos de una vez aquello de húndanse las colonias y sálvense los principios.

Y ellos son los que ponen por encima de nuestros intereses coloniales los intereses de pandillaje y bandería, ellos son los que nos atematizan.

¿Hacen fortunas sus anatemas? Sí, suelen hacerla, porqué nuestro país como Bizancio, no tiene fuerzas para sucumbir la abyección en que yace y maldice á los que pretendemos despertarle, á los que les presentamos la verdad desnuda. Triste es decirlo, pero ni fuerzas tiene para redimirse esta desventurada nación. No es otra la causa de que se ocupe de las pequeñeces de la política y dé al olvido los grandes problemas que pasan imposible su vida si no se decide á resolverlos. Tiene pereza de pensar en ellos porque les teme. Los deja siempre para mañana como deja para mañana siempre el calavera pasar las cuentas con su conciencia.

¿Llegará ese mañana que puede ser vispera de gloria? Sí, llegará, solo necesitamos ir un poco más abajo, hundirnos un poco más en este pantano de miserias para que nuestro pueblo se avergüence de haber lle-

gado á el, y con la cara iluminada por la fecundísima idea democrática emprenderá el camino de la regeneración. El día más malo y mas triste de nuestra historia, tened la seguridad de que ha de ser vispera del triunfo.

COMIDILLA MUNICIPAL

Nuestro Ayuntamiento no es mejor ni peor que el de cualquier pueblecillo rural. Esto lo saben todos los vecinos de Gerona, los cuales van á las urnas, cuando van, riéndose de la libertad con que ejercen el derecho de sufragio, pues por fas ó por nefas, pocos, muy pocos son los que, en un estado social como el presente, en el cual la penuria de los de abajo da pié á la falta de delicadeza de los de arriba, pueden emitir su voto libremente.

Y ¡viva la libertad!

Como consecuencia de todo esto, hoy, que la escala social se gradua por el dinero, van al Municipio todos aquellos que han sabido amasar con el sudor ageno un caudal propio. Para nada se tienen en cuenta las condiciones de inteligencia, que así como antes, en los principios de nuestra vida democrática, el elogio que más envanecía era aquel que ponderaba las cualidades intelectuales del elogiado, hoy no conocemos otro que más enaltezca que el que se refiere á la posición económica. Al lado del acaudalado individuo nada vale en la actualidad el que merece el calificativo de ilustrado.

Nos direis que esta importancia se la concede la opinión pública. Es verdad. Pero no podemos culparla porque esa opinión, no se forma libremente, sinó bajo el peso de un cúmulo de necesidades materiales, hijas de nuestro defectuoso estado social, que aun por mucho tiempo han de obligarla á gritar, encadenada ¡viva la libertad!

Ahí teneis el porque nuestro Ayuntamiento, como el Ayuntamiento de Barcelona y casi todos los Ayuntamientos de esta España plutocrática, no valen ni más ni menos que el de cualquier pueblecillo rural. Porque los hombres se miden por el dinero.

En este sentido la revolución nos ha hecho retroceder en el camino de la perfección. Pero ni sus principios ni sus hombres son los culpables del retroceso. Todas las grandes doctrinas pierden algo de su pureza después del período de lucha, y sobre todo cuando ha desaparecido la generación que con ellas fué á la victoria.

La plutocracia es una nueva forma de la aristocracia, y es que todavía la conciencia social no concibe un estado sin plebeyos, forma que habían tomado tras sus varias transformaciones históricas los antiguos esclavos.

Pero la obra está comenzada, y no hay poder humano capaz de impedir llegue á realizarse. Las leyes naturales se cumplen indefectiblemente: las leyes del progreso no dejan de realizarse nunca. ¿Qué les damos el carácter de fatales? Sí, son fatales con respecto á la humanidad. ¿Qué porqué ponemos á su servicio todas nuestras fuerzas? ¿Qué el derroche de nuestras energías

será innecesario si son fatales esas leyes? Es que para la nación, para este ó aquel pueblo no hay fatalidad en la ley del progreso, y nosotros no queremos que nuestra España pertenezca al número de las naciones que retroceden y mueren, sinó que la queremos ver como nación—humanidad, marchando hácia la perfección absoluta.

Por eso luchamos.

Ya veo yo á los lectores dándose á los diablos, al ver que empiezo estas cuartillas hablando de Ayuntamientos más ó menos rurales, y me salgo después de estampia al través de los tiempos que fueron para no volver á ser. Pero todo es necesario en mi humildísimo concepto, que si las relaciones entre lo inmensamente grande y lo inmensamente pequeño nos obligaron á decir que no se mueve la hoja en el árbol sin la voluntad de Dios, no podemos menos de reconocer por poco valor que concedamos á un Municipio y á un Concejal, que uno y otro no se generan por sí mismos, sino que son producto por lo menos de la tierra en que nacen y de la atmósfera en que viven, como las plantas; y es necesario estudiar esa tierra y esa atmósfera para llegar á saber de donde proceden los defectos de la planta y anularlos en su origen.

Y el defecto, ya lo hemos dicho, procede de graduar la capacidad del individuo por la cantidad de dinero acumulada. Este es el inmediato: para llegar al origen remoto, tendríamos que explorar las entrañas de la sociedad porque ese inmediato origen tiene en ellas sus raíces.

Los efectos son terribles y por todos sentidos. El concejal en nuestras sociedades ya es de los excelentes si va al Municipio con el único objeto de satisfacer sus mezquinos sueños de vanidad, si solo le guía el deseo de ostentar una representación social que justifique el cambio de la sencilla americana por el ridículo frac.

¡Figúrense ustedes como serán los malos!

—Pero ¿el Municipio es necesario?

—Casi no cabe discutirlo.

—Pero ¿qué necesidad tiene este ó aquel pueblo de que D. Fulano se ponga el frac de vez en cuando?

—Ninguna.

Luego no es necesario el Municipio, porque si los concejales buenos lo son en nuestra sociedad plutocrática cuando no tienen otras miras que las de lucir una casaca más ó menos ridícula, no hay necesidad de tal organismo, pues los malos concejales, los que van con miras interesadas al Municipio, no solo no son necesarios sino que deben ser perjudiciales.

—Todo eso no demuestra otra cosa sinó que la necesidad de tener un Ayuntamiento está por satisfacer todavía.

Y como esto es muy largo, en otro número continuaremos.

ZENÓN.

Escaramuzas

Las Dominicales tambien son de la fusión burguesa que inventaron unos cuantos para tener un partido, una bandera, y varias actas de dipu-

tados, de concejales y de.... ¡rediez! de toda clase de actas.

Pues bien, *Las Dominicales*, que hoy no son sombra de lo que fueron, porque allí no se pincha ni se corta, y lo único que se hace es servir á unos cuantos burgueses de Inglaterra que se dedican al productivo negocio de Biblias protestantes, se arranca con un elogio ¿para quien dirán ustedes? Pues, procediendo de la burguesía, ya se sabe, para quien menos lo merece.

Dicen *Las Dominicales*, que cuando D. Fulano diga que la República está en puerta, hay que creerlo á piés juntillas, porque el tal D. Fulano donde pone la vista pone... la República.

¡Y lo que son las cosas! Si *Las Dominicales* conociesen al D. Fulano como nosotros le conocemos sabrían que tiene el don de adivinar la contraria.

Que no es un don sino un din, por más que digan.

El se puso á pié y á caballo al lado de Weyler porque según él, Weyler nos había de traer las gallinas cubanas.

Y efectivamente, nos las trae.

Antes se había puesto al lado de Castelar porque nos había de dar la República y de paso una secretaría general en Cuba.

Y en efecto, nos la dió... la castaña.

Y por ahí adelante puede el señor Demófilo ir cantando las glorias de nuestras más célebres nulidades políticas.

Se nos ha dicho que D. Pompeyo Quintana, en vista de no sabemos que contrariedades políticas que le anulan por completo dentro del partido que hasta hoy militaba, se afiliará á la fusión republicana.

Felicitemos á nuestros afines por la adquisición de tan acreditado cacique.

Y ahora digan ustedes que los de la fusión no nos quieren dar una República fundada, como la actual monarquía, en el caciquismo.

D. Carlos ha vuelto á conferenciar con dos ó tres periodistas, que es como si dijéramos que se habrió la caja de las tonterías y de las necesidades.

Este señor no sabe que por la boca muere el pez.

Después de haberle oído disparatar tan bizarramente ¿quién le hará caso?

Nadie más que los tontos de capirote.

La opinión de D. Carlos sobre los problemas de la política actual, es una opinión vulgar que demuestra que la cultura de D. Carlos es tan pobre como ridícula por lo anticuada.

Cree el pretendiente todavía que aquí las mujeres llevan el puñal en la liga y que los hombres escupen por el colmillo con aires de perdonavidas.

Se conoce que nos ha estudiado en los romances de ciego y en todas esas papacruchas que de nosotros propalan los estrangeros que han viajado por España.

Y como tales nos conoce; y él quiere hacerse digno de nosotros, ahí le tienen ustedes barvateando cuando se mete en nuestros asuntos.

¿Los Estados Unidos? ¿Qué son los Estados Unidos?—dice D. Carlos—y con tres admiraciones, y cuatro chulapadas, borra los Estados Unidos del mapa.

A los cubanos los rinde á discreción con una sola mirada..... En fin, un Manuelito Gazques.

¿Y con este señor van á tratar en serio de nuestras cosas las eminencias del absolutismo?

En lugar de Mella debía ir á conferenciar con D. Carlos el señor Taboada ó el señor Pérez Zúñiga.

Porque solo para esas plumas regocijadas puede dar materia un cerebro como el del monarca fracasado.

Las noticias acerca de las guerras de Cuba y Filipinas son desconsoladoras. Weyler no dimite y el Gobierno no tiene alientos ni aun para destituirle. Nuestras bajas, si no son muchas en las refriegas, son cada vez numerosas en los hospitales.

Las condiciones en que se transporta y en que vive el soldado en las colonias son detestables, según leemos en la prensa diaria. El vómito y la tuberculosis hacen más estragos que todas las balas enemigas. Para suplir tan sensibles pérdidas, se habla de nuevos refuerzos.

Se dice que, al efecto, hay contratada otra recluta voluntaria, pero sin perjuicio de elevar el cupo del próximo reemplazo á 100.000 hombres.

La agricultura y la industria están de enhorabuena.

LAS DECLARACIONES DE DON CARLOS

Podemos dormir tranquilos. D. Carlos está resuelto á no recurrir á las armas mientras la nación tenga que defender su honor y su territorio. Permanecerá en esta actitud á menos que la ola suba de modo que haya que barrerlo todo para la salvación de España. Es para nosotros D. Carlos, como se ve, no sólo una garantía de paz, sino también un salvador para el caso en que nos ahogemos. Y nosotros ¡ingratos! lo miramos con indiferencia y hasta con enojo.

Y eso que es además demócrata. Yo, ha dicho, creo que todos los hombres son iguales; no admito más diferencias que las que establece el mérito, la virtud, el dinero, el trabajo y el nacimiento. El nacimiento no era posible que lo olvidara, ya que sólo por haber nacido de quien nació, se considera con derecho á ser nuestro rey y señor é imponernos su voluntad soberana.

¡Qué hombre ese D. Carlos! Es todo un talento, un ser privilegiado, un estadista que todo lo conoce y lo abarca. «¡Los Estados Unidos! dice, los conozco bien y sé que están en el caso de temernos: en una guerra con nosotros, seguro estoy de que habrían llevado la peor parte. Tienen dinero y gente, pero carecen de factores que España tiene de sobra y son en la guerra decisivos.» Cuáles sean éstos, lo calla, sin duda para impedir que los Estados Unidos los conozcan y se los procuren.

El sistema que haya de seguirse en Cuba para que la guerra termine, lo sabe también D. Carlos. No es eficaz, dice, sino el de la represión y la fuerza. A todo evento, añade, se podría allá en otros tiempos hacer justicia á las aspiraciones coloniales que lo merecieran. Poco menos de dos años hace que se sigue allí ese sistema de represión y de fuerza hasta llevarlo á los límites de la barbarie; ¿querrá hoy D. Carlos que se lo lleve más allá de esos límites?

Es donosa ocurrencia la de aplazar *ad libitum* las reformas, cuando en más de dos años de lucha y con cerca de 200.000 hombres no hemos logrado ni aun quebrantar á los rebeldes. Esas fanfarronadas las pueden echar los que están ya seguros de la victoria ó tengan por lo menos la insurrección medio vencida; nosotros ¿con que título? Si no sabrá ese eterno pretendiente que los insurrectos rechazan hoy aun las más amplias reformas y no se han dignado ni siquiera tomar en cuenta las de Cánovas!

Es muy fácil decir *la guerra con la guerra*; no lo es vencer á un pueblo que se alza por su independencia, lucha con entusiasmo, tiene por suyo el país y por auxiliar un clima que diezma á sus enemigos.

Si no es D. Carlos un hombre falto de todo sentido, sobradamente ha de conocer que no es tan fácil como la pinta la solución del problema de Cuba. Por esto sin duda dice que hoy por hoy no piensa recurrir á las armas. Promoviendo la guerra, precipitaría la pérdida de la Isla; vendiendo, la consumiría.

Hoy el problema de Cuba contiene la ambición de todos los partidos. ¿Cómo no habría de contener la de los carlistas? Para ellos, aun más que para los liberales, es un escollo.

NOTICIAS

AYUNTAMIENTO.—En la sesión de segunda convocatoria celebrada el miércoles último, bajo la presidencia del primer Teniente de Alcalde, D. Francisco de Ciurana, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el acta de la anterior y varias cuentas de servicios municipales.

Proveer una vacante de la Junta municipal.

Pasar á la Comisión de Fomento una instancia de los vecinos de la calle de San Francisco, solicitando que el Ayuntamiento adopte los medios necesarios para evitar los perjuicios que les produce el polvo procedente de la fábrica de cemento que en dicha calle tienen establecida los señores Perez, Sauri y Noguer.

Dejar sobre la mesa el pliego de condiciones, formulado por la Secretaría, para el arriendo del Teatro por durante la próxima temporada de ferias.

Y aprobar dos mociones del Concejal señor Tort, dirigidas, la primera, á que el Arquitecto municipal proponga lo conveniente para el saneamiento del cuartel de la Guardia civil, y, la segunda, á requerir á los peritos nombrados en 5 de Noviembre de 1896 á que dentro del plazo de ocho días presenten la valoración del material con destino al servicio del alumbrado público y que, en caso de no presentarla, se nombren otros peritos para que la practiquen.

El lunes pasado contrajo matrimonio con la joven D.^a Dolores Batallé, nuestro amigo don Peladio Casadevall, vecinos los dos del cercano pueblo de Sarriá.

Les deseamos toda suerte de felicidades.

Ha salido para Barcelona nuestro querido amigo y distinguido colaborador D. Pedro Loperena Romá, director del *Ateneo Libre* de San Feliu de Llobregat.

Á las múltiples mejoras que en los salones de la peluquería del señor Cot se han llevado á cabo debemos hacer mención del barómetro, termómetro y reloj regulador que el joven de esta ciudad, D. Francisco Galí, ha colocado en dicho establecimiento.

Son objetos que revelan una vez más que el señor Galí posee condiciones de verdadero artista.

Mossen Jacinto Verdaguer sigue publicando en la prensa de Barcelona, las cartas que con humildad cristiana y estilo místico admirable, demuestran las injusticias, atropellos y persecuciones de que ha sido víctima.

El célebre autor de *La Atlántida*, inspirado poeta y modelo de clérigos, se ha visto perseguido y calumniado por quien debía de haberle colmado de beneficios, es decir, por la congregación de jesuitas que, con el Marqués de Comillas á la cabeza, han puesto en juego todo género de medios infames, para apagar el brillo de las relevantes cualidades que adornan á Mossen Jacinto.

Mas no han logrado su objeto.

Y la opinión pública les señala como viles calumniadores, á quienes impondrá el justo castigo á sus fechorías, en cuanto suene la hora de rendición de cuentas.

Y no hay deuda que no se pague, ni plazo que no se cumpla.

También en esta ciudad hay *agitación carlista*.

En efecto, no hace muchos días que en dirección al extranjero, pasaron algunos personajes de talla, adictos al eterno pretendiente y fueron saludados en la estación por los de esta ciudad.

Si fuéramos pesimistas creeríamos que la aparición de estas rapaces son signo evidente de

asonadas, que han de colmar las aspiraciones del aburrido de Venecia pero como que sentimos con y para el pueblo, nos tienen sin cuidado las provocaciones y amenazas de esos latro-facciosos que ansian la guerra civil, para saciar sus concupiscencias.

✂ No hace muchos días participamos á nuestros abonados la pérdida de una hija de nuestro estimado amigo y correligionario D. Simon Bou; hoy les comunicamos la triste noticia del fallecimiento de su hijo Juan, único que le quedaba.

Al noticiar esta doble y sensible desgracia, repetimos al señor Bou, nuestro más sentido pésame.

✂ Dícese que los panaderos de esta ciudad tratan de aumentar otra vez el precio del pan.

En cualquier parte en que el Ayuntamiento velase por los intereses de la ciudad, procuraría enterarse de la causa que motiva estos aumentos y en caso de que el pretexto no le acomodara tomaría disposiciones encaminadas á corregir estos abusos que hacen difícilísima la subsistencia de los pobres.

✂ El próximo miércoles celebrará su fiesta la calle de Montserrat de esta ciudad bailando sardanas tarde y noche.

A la actividad del señor Matabosch se debe la animación que cada año reina en aquel barrio.

✂ Llamamos la atención del señor Alcalde, sobre el pésimo estado que se halla la fuente de la calle de la Rosa.

✂ Hemos recibido un atento B. S. M. del señor Presidente de la Comisión Central D. Jaime Garriga, invitándonos para la reunión que se celebrará mañana á las 9 de la noche en el salón municipal, al objeto de ocuparse de los festejos que habrán de celebrarse en las próximas férias.

Asistiremos al acto, del cual daremos cuenta á nuestros abonados.

¡POBRES SOLDADOS!

De los soldados que conduce el «Montserrat», 999 fueron embarcados por orden superior y en concepto de enfermos y heridos del ejército de tierra y mar de la Isla de Cuba.

Su estado en general era muy grave, y estaba sin condiciones la mitad por lo menos de los soldados de poder resistir á la menor molestia, las eventualidades de una travesía de catorce días, por encontrarse gran número de esos infelices en período demasiado avanzado de sus crónicas dolencias, y muchos en inminente peligro de muerte.

Tan solo unos 200 embarcaron en estado de convalecencia ó de pronóstico leve, que les permitía emprender el viaje con esperanzas de buen éxito.

La estadística de los enfermos que componen este numeroso transporte es la siguiente:

Tuberculosos, 95; palúdicos (casi todos en estado de caquexia) 123; enteritis (disentérica), 86; cloroanemia (casi todos tísicos), 426; enfermedades varias y heridos é inútiles, 176.

Estos datos solo comprenden á los 976 individuos que proceden del ejército de tierra, pues además, hay 93 de la Marina que presentan análogas circunstancias respecto á sus dolencias, pero en menor proporción los muy graves.

La clasificación de los primeros, por su pronóstico, es como sigue:

Muy graves, 581; graves, 175; menos graves y leves, 150.

En el resto del pasaje, cámaras y tercera ordinaria, también venían algunos enfermos crónicos de tuberculosis, anemia, paludismo y lesiones orgánicas del corazón.

Esto no obstante no se ha presentado en todo el viaje, ni existía ayer á bordo, ninguna enfermedad aguda ni infecciosa.

Durante la travesía de la Habana á Puerto Rico fallecieron 3 soldados, uno cada día, de paludismo caquético, de tuberculosis y de enteritis [disentérica, respectivamente.

Desde Puerto Rico á la Coruña han fallecido 23 soldados y un sargento de las dolencias crónicas ya expresadas.

La Voz de Galicia.—La Coruña.

NUESTRO PARTIDO

El Comité municipal de Barcelona ha dirigido á sus correligionarios un tan brillante como sensato manifiesto, en que después de haber encajado la excelencia de nuestro programa, dice:

«Por esto afirmamos con ahinco la personalidad de nuestro partido, y nos negamos á entrar en la unión republicana. Esta unión es unitaria, tímida, incoherente; no constituye una esperanza ni una fuerza; está petrificada en la aspiración de un pasado que ha de morir, y se encierra en vaguedades y eufemismos, velando torpemente su pensamiento; nació sin calor, sin fuego, sin energías; vive y vivirá sin hacer cosa de provecho, y morirá en la indiferencia y el olvido. ¿Cómo habíamos de aceptarla, si por ella subsistirían los males de la nación, contra los que combatimos?»

Como se insinúa uno y otro día la conveniencia de que todos los republicanos formemos un solo cuerpo, sin parar mientes en que este cuerpo sea heterogéneo y descosido, se preconiza la unión de los federales para luchar con ventaja en frente de la fusión unitaria.

Este Comité desea esa unión federal; pero leal y sincera. Dos veces en esta capital han mediado ya negociaciones al efecto. No há mucho que pareció un hecho la refundición. Tomóse, sin embargo, mal camino. Si no ha cuajado, no ha sido ciertamente por intransigencias ni culpa de los nuestros que cumplieron como buenos y siguieron una conducta de que se hace este Comité solidario. Así y todo, es la unión federal posible y conveniente. Interín llega el restablecimiento de esta unidad, seguirán inspirándose nuestros actos en el sentido de la mayor benevolencia y tolerancia hacia nuestros compañeros de ayer, distanciados hoy de nosotros. Correligionarios nuestros siguen llamándose y federales son; reconocerán algún día el error en que incurrieron, y cuidarán de enmendar el daño causado.

Sabedlo bien todos los federales, así aquellos á quienes representamos y cuyas aspiraciones creemos y deseamos interpretar, como los que os alejasteis un día, convencidos de que, yendo á unir vuestros esfuerzos á los de otros y preconizando el llamado procedimiento único, ibais á anticipar el advenimiento de la República en España, este Comité desea ardientemente la refundición del partido federal, y al efecto llama á todos á la unión, complaciéndose en hacer repetida solemnemente esta franca y pública manifestación. No en los labios, sí en el corazón, debe existir en todos los federales de buena fe el olvido de cualquier mutuo agravio político. A los que se presenten los recibiremos con los brazos abiertos. Nosotros no queremos que haya vencidos y vencedores en la reconciliación. Si llegamos á ver realizado ese abrazo fraternal, si podemos contribuir á ello, sentiremos una de las mayores y más íntimas satisfacciones.

De todas maneras, y cualquiera que sea la suerte que corra esa aspiración, espera este Comité que la marcha iniciada en la reorganización del partido federal siga cada vez más desembarazada, firme y próspera. Para esto se la estimula á que le preste toda su cooperación con el objeto de ir promoviendo actos dignos de nuestro partido que vayan colocándole en verdaderas condiciones de acción, precursoras del triunfo.

Descuidada hace poco tiempo la propaganda peculiar de nuestros ideales, precisa renovarla; que no está ya hecha toda, como creen y afirman algunos, y lejos de entorpecer cualquier acto de fuerza, la ayuda eficazmente. Cuidemos nosotros de renovarla en esta y otras localidades estableciendo las necesarias inteligencias entre correligionarios.

Precisa levantar el abatido espíritu del pueblo, cansado de oscuras promesas de unos y otros partidos y enervado por la viciada atmósfera que viene respirando hace tiempo. Hemos de reconquistar la confianza de las clases desheredadas, sedientas de justicia y de reformas que mejoren notablemente su triste situación y las eleven á condiciones dignas en la lucha por la existencia. Ha de patentizarse á la nación que el sistema federal es el único que sirve para la gobernación del Estado, y el único que, con su expansivo criterio y amplia y definida autonomía, tiene soluciones bien determinadas para los gravísimos

problemas de las colonias, cuyas guerras vienen aniquilando al país y arrancándole torrentes de sangre y dinero.

Para todo esto necesita el partido federal agitarse nuevamente, dar mayores pruebas de su cohesión y empuje, mover energicamente la opinión pública, caldear el ambiente político, popularizar su programa de 22 de Junio de 1894, y estar dispuesto á los sacrificios que exige la salud de la patria, seriamente amenazada por las terribles catástrofes que al parecer se avecinan.

Robustezcamos activamente nuestra organización. Aprovechemos el tiempo.—Firman el manifiesto Francisco Bau Martínez, Presidente.—Pelegrín Alemany, Vicepresidente.—Luis Massó, Tesorero.—Vocales: Francisco Costa Colomer, Jaime Mora Baldú, Francisco Valls, R. Roig Armengol, Juan González, Salvador Freixanet.—Secretarios: Carlos Ventura Pardo y Miguel Parés y Lluipia.

MEDITACIÓN

Sabio, en verdad, muy sabio es nuestro siglo:
Ni trago, ni quimera, ni vestigio,
Ni tartárea visión
Ofuscan su serena fantasía,
Cuyo fondo penetra, clara y fría,
La luz de la razón.
Los altos vuelos de la mente humana,
Las risueñas promesas de mañana,
Las victorias de ayer,
Todo concurre á enaltecer su imperio,
Y el címbalo, y el arpa, y el salterio
Celebran su poder.
Para la ciencia humana no hay ya enigma:
En todo imprime su profundo estigma
Viril la Humanidad;
Y en sus manos, que tierra y mar trastornan,
Las audaces hipótesis se torpan
En viva realidad.
Mas ¡ay! el hombre, en su constante anhelo,
La mirada jamás dirige al Cielo,
De otra verdad en pos;
Y al mirar á esa turba tornadiza
Que ni reza ni llora, me horroriza
La soledad de Dios.
Sobre este campo de tenaz pelea,
Ni un incensario para honrarle humea,
Ni un altar queda en pie;
Y á la puerta del Cielo solitaria
Ya no llega el clamor de la plegaria
Ni el himno de la fe.
Sobre el antiguo dogma derruido,
Como cábaro insomne teje el nido
La pálida Ansiedad;
Y, extinguida la lámpara que clara
Brillaba, en torno de la inútil ara
Reina la obscuridad.
«¿Hay Dios?»—pregunta el hombre á la alta esfera;
«¡Sí!»—contesta la noble Fe sincera;
La Impiedad grita:—«¡No!»
Y la Duda, que escarba los escombros,
Levantando las cejas y los hombros,
Responde:—«¡Qué sé yo!»
Ya ni un hijo de Abel el mundo encierra:
La raza de Caín puebla la tierra.
Con insensato afán
Cunde y cunde—¡diabólica demencia!—
La lucha del que vive en la opulencia
Y el que muere sin pan.
El rico sigue su triunfal camino
Sin sondar los secretos que el destino
Cela en lo por venir;
Y, mientras dura la presente vida,
Fija en ella la mente, sólo cuida
De gozar y reír.
Y el pobre, de ambición y envidia ciego,
En vez de alzar á Dios humilde ruego,
Dice en su corazón:—
«¿A qué invocar en mi cruel dolencia
A un sér que ni socorre mi indigencia
Ni calma mi aflicción?»
¡Horrenda insensatez!—Aunque el tesoro
De la bondad divina, en lluvia de oro
Quieres mandarnos, dí,
¿A quién, oh Dios clemente y soberano,
Tu limosna darás, si ya no hay mano
Que se alargue hacia Ti?
La suya el hombre contra el hombre mueve
Con franca saña ó con rencor aleve
Que hiere por detrás;
Y, si en su empeño insano al Cielo apremia,
Tal vez se oye en su labio la blasfemia:
La plegaria jamás.
¿Se oirá, por fin?—¡Se oirá! Tarde ó temprano,
Siempre la senda del dolor humano
Para en Getsemani.
¡Allí, Señor, en duelo el alma inundas;
Y al cabo las pupilas moribundas
Se elevan hacia Ti!

FEDERICO BALART.

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS

ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

Taller de Torneria DE JOSÉ FONTAN

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

Gran Hotel del Centro

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inesplosivos para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR
ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros
contra incendios y sobre la vida

Capital social. 12.000.000 » pesetas.
Primas y reservas. 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientos mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

SASTRERIA

DE

Narciso Viñas é hijo

PALAFRUGELL

Novedad—Prontitud—Perfección

Este establecimiento recibe los encargos en San Antonio de Calonge (casa Lázaro Barrera) y en San Juan de Palamós (casa Ausella) todos los Domingos.

ABANICOS—SOMBRILLAS—BASTONES

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

á precios reducidos

FEDERICO MARESMA.—Gerona

RELOGERÍA

— DE —

JOSÉ GALÍ

Progreso, 21.—Gerona

Fábrica de Cerveza

DE LUIS MOTRITZ

ERNESTO PÉTRY

S. E. C. SUCESOR

CALLE CASANOVA, 2

BARCELONA

Medalla de Oro.—Barcelona 1888

Medalla de plata.—Paris 1889.

Pídase en todos los Cafés y Cervecerías.

Tienda de Comestibles

DE

Antonio Barguñá Boxa

Rambla de la Libertad, núm. 2

GERONA

Especialidad en conservas de todas clases.

Precios reducidísimos.

ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS

Casa La Quima

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona

L'UNIÓN

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 Francos
Reservas.	9.365,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
<i>Total de garantías.</i>	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15,559,869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º

ZAPATERÍA «LA ECONÓMICA»

DE

LLOBERAS Y COMPAÑIA

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

Los dueños de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

KIOSCO DE JOSÉ LOPEZ

Rambla de Alvarez, (frente al núm. 1)

Se venden y admiten suscripciones á *El Nuevo Régimen*, *El Germinal*, *El Diluvio* y *EL ECO DEL PUEBLO*.

Se compran y venden libros de lance y otros objetos útiles para familias á precios sumamente económicos.

INSECTICIDA VEGETAL

El que quiera tener limpios los muebles y habitaciones de insectos de todas clases, (pulgas, piojos, moscas, mosquitos, polillas, hormigas etc. etc.)

Compre polvos, en la *Casa de Comidas y bebidas* de Pedro Montaña, frente á la Audiencia, Gerona.

Venta al por mayor y menor

Agua ferruginosa

CARBÓNICA

DE LA FONT DE 'N LLIURE

Se espande en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (*Torre de Lesna*.)

ABONOS para 12 botellas, 1'50 pesetas.

MEDIO ABONO, 0'80 pesetas.

Nota.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.